

令和3年度 意見交換会実施結果報告

1. 開催日時/開催場所/参加者数

開催日 開催時間	会場	対象	参加者	担当班	正副議長
1月25日(火) 午後1時30分	温根別出張所	温根別地区	13名	1班	議長
1月25日(火) 午後6時00分	市民文化センター	中自連役員	17名	3班	副議長
1月26日(水) 午後6時00分	多寄研修センター	多寄地区	13名	2班	議長
1月27日(木) 午後1時30分	朝日支所	朝日地区	6名	3班	議長
1月28日(金) 午後6時00分	市民文化センター	全市民	5名	2班	副議長
1月31日(月) 午後1時30分	上士別構造改善センター	上士別地区	5名	1班	副議長
合計		6回	59名		

凡例

⊕・・・温根別地区

⊕・・・中央地区自治会連絡協議会役員

⊕・・・多寄地区

⊕・・・朝日地区

⊕・・・全市民

⊕・・・上士別地区

2. 出席議員/班構成

班	代表者	記録者	班員		
1班	村上 緑一 (総務産業委員長)	中山 義隆	国忠 崇史	谷口 隆徳	西川 剛
2班	喜多 武彦 (文教厚生委員長)	荅口 千笑	佐藤 正	丹 正臣	山居 忠彰
3班	十河 剛志 (議会運営委員長)	奥山かおり	大西 陽	真保 誠	谷 守

3. 意見交換会テーマ

- 1) 議会改革の取り組みについて
- 2) 市民の皆様からのご意見

4. 意見交換での要望・意見等

1) 議会改革の取り組みについて

(1) 市民アンケートに対する意見

- ① 意見交換会の参加人数が少ないままだ。市民アンケートの回答数も少ない。これらを議員はどのように考えているか。・・・㊦

【議員】数字が示している通りだ。市民の関心事をもっと取り上げなければいけない。訴える力が弱いことを反省している。議員一人ひとりの活動が見えにくいという意見を、他の会場でもいただいた。議会改革で今後も話し合っていく。

- ② 市民アンケートには辛辣な声もあるが、市民の声に対する回答は。・・・㊧

【議員】抜粋をしながらではあるが、議会広報やHPを通して回答している。

- ③ 今後も市民アンケートを行うのか。・・・㊨

【議員】議会広報にアンケート用紙を入れる方法やインターネットを使う方法もある。市民の意見をタイムリーに聞く手段にしたいと思う。

- ④ アンケートの回答が160人しかいないが、どんなアンケートだったのか。・・・㊩

【議員】議会広報に郵送できる形のアンケート用紙を入れ、配布した。

(2) 定数・報酬に対する意見

- ① 新しく決めた議員定数15人を見直すこともあるのか。・・・㊪

【議員】新しい議会の中で決めることだが、常に検討することになると思う。

- ② 議員の定年制をどう考えるか。若い人が出てくる機会になるのでは。・・・㊫

【議員】若い人が出てこない要因として、報酬や地区からの代表であったり人材不足等、いろいろ考えられる。定年制について、今後幅広い議論が必要だと思う。

- ③ 令和6年3月まで議員報酬を下げているが、4月からは議論もなく元の金額に戻すのか、議論して据え置くのか。考えを聞きたい。・・・㊬

【議員】財政健全化実行計画達成状況による。

(3) 議会運営に対する意見

- ① 条例改正の議案について、一般市民にも伝わるように行政に働きかけてほしい。・・・㊭

【議員】市民の方に背景が見えるようやり方を含め議会改革で十分検討したい。

- ② 過去に議員から、行政文書の日付について西暦も併記するようにとの要請があり、併記する旨の答弁があったが継続されていない。(元号のみだ)元号と西暦が併記されるように再度要請してほしい。・・・㊦

【議員】検討したい。

- ③ 請願と陳情について、どちらによって通しやすい等違いはあるのか。・・・㊦

【議員】扱いの違いは本来あってはならないと考える。

- ④ 議会で質問する中で、福祉に関連することが少ない気がする。障害者の法定雇用率について、法律で決まっているのだから進めて欲しい。・・・㊦

【議員】障害者雇用については、対象法人が少ないのが現状だ。行政から該当企業へお願いはしている。

- ⑤ 議会を傍聴する中で、議員も勉強しており我々も心強いが、再質問は市民に分かりやすい言葉で、突っ込んだほうが良いと感じる。・・・㊦

【議員】士別市の一般質問では、最初に全項目の質問をして、答弁が考え方に相違がある、違う意見があるなどの場合に再質問・再々質問まで認められている。お話のあった内容は、議員の中で共有したい。

- ⑥ 十何人が一般質問する中で、3日間では時間が短いのではないかと感じる。・・・㊦

【議員】一般質問が10人までの場合2日間。11人以上の場合3日間としている。

- ⑦ 答弁は責任ある部長等からしてもらえないか。また、マイクの使い方のせい、聞こえないときがある。・・・㊦

【議員】予算決算常任委員会で副長・係長など若い職員が答弁することがある。責任ある答弁となると当然部長職、理事者に求めていく。マイクは逐次調整しているが、意見は参考にさせていただく。

- ⑧ 議員が何をやっているのかわからないという意見を聞くが、理解していただくよう頑張っていたきたい。政策提言とあるが条例を提出するぐらいの努力はしないのか。議会改革よりも議員の意識改革が大事だと思う。・・・㊦㊦

【議員】それを打開するためにも意見交換会を行っているが、一般市民にも浸透するよう議会としても取り組みを進める。

政策提言では、一般質問から条例へつながった形は数件ある。個々の議員が切磋琢磨する部分と、機関としての議会の改革が同時に進まないといけない。先行している地方議会では、議会モニター等を導入し、議会のチェックが始まっている。もっと市民に参加していただけるよう進めたい。

- ⑨ 市民が身近な議会として、関心を持つような仕掛けがあったら良いのではないか。行政と市民の協働が求められているが、議会はこういった機能を果たすのか。チェック機能だけではなく、果たすべき議会の役割とはなにか。・・・㊦

【議員】市民の意見を行政に反映させる機能の一つに請願があるということを、伝えていく必要があると考える。どうやったら話が繋がっていくかをもっと考えていく。

例えば地区別懇談会で多寄に行くと、必ず 20、30 の要望が上がる。必要と判断され、予算がついて議会に議決を求められる流れだ。

行政職員にも議員にもどんどん意見を出して欲しいと考えている。意見交換をする中で進めていただけると双方で良い循環になるのではないか。関心を持ってもらうためにも、意見交換が必要だと思っている。

- ⑩ 成果を出すと意見交換会も注目されるのではないか。要望を聞くだけでは人は集まらない。精度の高い質問や、質問の後追いをお願いしたい。・・・㊦

【議員】全くそのとおりだ。質問のその後を追求していくという姿勢を改めて感じた。

- ⑪ 本会議場のモニターテレビに発言内容を表示することができないか。今のままでは不要では。・・・㊦

【議員】傍聴席に柱があり発言者が見えにくいため、現状の使い方としている。費用も含め必要性は検討する。

- ⑫ 本会議場の多目的利用はどのように利用されているか。・・・㊦

【議員】振興審議会や上下水道審議会、農業委員会などの実績がある。

2) 市民の皆様からのご意見

(1) 財政健全化に対する意見

- ① 市の広報 1 月号に市の借金が 382 億 4 千万円とあったが、これは何年間で返済するのか。・・・㊦㊧

【議員】士別市の場合は、返済額の 7 割が交付税に加算される有利な過疎債を活用している。合併特例債も同じような条件。起債残高のピークを今迎えており、財政健全化実行計画で借り入れと返済のバランスを取りながら管理している。

- ② 市有林で昭和 31 年から 42 年に植林したものが 5、60 年経つ。売却についてどう考えるか。・・・㊦

【議員】森林組合の実務者から、まだ儲かるものではないとお聞きしている。市の財産を有効に使う意味では理解できる。財政健全化に向けて、プラスになることを考えていかなければならない。

③ 市立病院が黒字とのことだが、助成は減っているのか。・・・㊦

【議員】 昨年はコロナの補助金が入った。今年は黒字にさせることは難しいのではないかという話を聞いている。

長嶋院長が就任して、病院のトップセールスマンとして動かれ、医師派遣をいただくなど名寄との広域連携により、慢性期病床を増やしている。診療報酬も下がってきていることから、利益を産むためには慢性期のみを受け入れているわけにはいかない。旭川とも繋がりながら、なるべくお金が回り黒字化することを目指しているが、赤字であっても医療を維持することは大切だ。

(2) まちづくりに対する意見

① まちづくり総合計画について、予定通り進んでいるか。・・・㊦

【議員】 先日も議会側に説明があった。予定どおり進んでいるようだ。

② 士別は羊が中心だが、観光関係では違った見方で発信するべきではないか。・・・㊦

【議員】 士別の観光を他と差別化するには岩尾内・天塩岳は体験型としてよい場所だと考えている。観光担当の地域おこし協力隊も体験型の観光や魅力発信に努めているため、少しずつ変わってくると思う。

③ 日向温泉について、JAが手を引き指定管理者の公募をしているが、4月1日より継続して営業できるのか。・・・㊦

【議員】 4月以降については、私達側からお伝えできないことがない。

④ つくも4号の加工品を作っているが、原料が届かないなどのトラブルがあった。・・・㊦

【議員】 対応やフォローが悪いことは確認している。つくも4号の加工品製造や販売については、民間の中で育て上げて展開の段階で行政の支援を得る方法があるのでは。

原料は、一定の生産量を確保するために農業者の理解を得て、作付けを増やす方策が必要で、議会の中で意見を反映させていきたい。

(3) 市民生活に対する意見

① 年金から天引きされている介護保険料についての意見・要望を去年の意見交換会で出し、調査したいとの回答だったが調査結果については。・・・㊦

【議員】 回答がなされていないのであれば今一度確認をするが、意見書を議会が提出することで国に要望することができる。この意見書の案を共同でつくる方法ではどうか。

② 士別市ではPCR検査をやっているのか。・・・㊦

【議員】基本的にはできない。疑いがあるときに検査となっている。管轄は保健所だ。士別に保健所がないため、上川管内の括りになっている。地域の医療体制の弱さであることは否めない。

③ コロナワクチンの接種証明について、各地で必要なところが出てきている。士別はなぜ出さないのか。欲しい人にだけでいいので出して欲しい。・・・㊦

【議員】証明書が欲しいとの意見が出て来れば、対応の仕方について検討材料となるため持ち帰る。(現時点で、接種証明の交付を行っています。)

④ 水道料金の値上げと流雪溝について。流雪溝を使っている下水道料金は、市民全体で負担しなければいけない部分なのか。流雪溝を使っている人の負担はどうなっているのか(現状では払っていないのではないか)。・・・㊦

【議員】一般の水道料金と流雪溝は別物だ。流雪溝は天塩川から引き込んだ水で雪を運び、剣淵川に放流している。下水道を使用していないため使用者の負担はない。

⑤ 自治会について、加入率が減少傾向だ。持続的な地域づくりができるのかとの懸念がある。小さな拠点づくりとして、認可地縁団体は士別にあるのか。・・・㊧

【議員】士別にはないが、新たな手法としては良いと思う。持ち帰る。

⑥ 市の広報紙は各自治会に配布助成金があるが、議会広報配布に対する予算措置は。・・・㊦

【議員】市からの配布助成金に含まれている。

⑦ 広報のカラー版は必要なのか。自治会に入っていない人まで配る必要があるのか。広報の削減を考えるべきではないか。・・・㊦

【議員】カラーと白黒のコスト差は昔ほど大きくない。議会広報は年4回発行しており、紙で配布し続けるかどうか検討することはあると思うが、情報を必要な時に必要な人に届けるのは、情報を発信する側としては難しいことだと考えている。

⑧ 市営住宅の除雪について、空き家が増えていることや高齢化のため重機での除雪を行政に文書要請しているが実現しない。団地によって重機での除雪をしているところもあるようだが。・・・㊦

【議員】除雪代を按分して業者に頼んでいる場合もある。除雪サービスの該当にならないか、調べていただきたい。

⑨ 除雪体制について、大雪の際、維持センターに電話をかけてもきてくれない。委託なのか。・・・㊧

【議員】除排雪については業者委託だ。維持センターと調整している。要望は維持センターに伝える。

- ⑩ 野球の独立リーグの球団ができたが個人情報等でどこにいるかわからない。応援の方法がわからない。・・・㊦

【議員】いただいたご意見はサムライブレイズに伝える。

- ⑪ 合併で人的財産が奪われていると実感している。朝日支所も総合支所から支所になり常に職員数が減らされていると強く感じる。・・・㊦

【議員】職員は市役所全体が削減する計画となっている。

- ⑬ 朝日の公衆トイレは令和元年9月末に廃止されたが、再開できないか。日曜日は閉店している店舗も多く、町外の方は用が足せない。2年前の意見交換会でも要望しているが、どうなっているのか。・・・㊦

【議員】自治会の了承を得て廃止したと聞いていた。御意見は受け止め、行政に伝える。

- ⑭ 東高校の校舎をどう思うか。今の校舎の建て替えは難しいと思うが、この地域ではなくてはならない学校だ。・・・㊦

【議員】市の財政も考えながら、何らかの形で存続させるべきと考える。

- ⑮ 学校の体育館で若い人たちがミニバレーボールをやっているが、直前まで人数がそろわかわからず、急なキャンセルでは利用料がかかる。ミニバレーボールができるよう、構造改善センターのコンクリート床を改修してほしい。あわせて和室等の改修も行えば若者たちがもっと活発な活動ができると思う。・・・㊦

【議員】利用料は確認するが、センターの改修は地域として進めることがベストだと思うので、地域要望として上げることで相談してはいかがか。

(4) 要望・提言としてお伺いしました

- ① 議会のICT化やタブレットについて、一般市民にメールの形等で繋がれば、子どもたちの声も聞くことができるのではないかと。今後お願いしたい。・・・㊦

- ② コロナについて、土別の発生状況がリアルタイムでわからない。防災無線等で都度公表した方が良いのではないかと。・・・㊦

- ③ 東1号道路の舗装について、40線まで舗装になった。多寄霊園は期成会のおかげで望ましい霊園となっているが周りの道路が傷んでいる。年次計画が続くのであれば、霊園の方を優先してほしい。・・・㊦

- ④ 温根別保育園の閉園に伴い、市内に通わせている保護者に何らかの支援が必要では。また学童保育をどうするか温小PTA等と協議している。・・・㊦

- ⑤ 第2庁舎3階の会議室にエアコンがなく、設置してほしい。・・・㊦

- ⑥ 天塩川清流苑について、休憩室の温度が低く寒いとの苦情の声がある。・・・㊦